

正門。中央の講堂は旧制広島高等学校時代に建てられた。被爆建物で国有形文化財にも指定され同校のシンボル的存在



＜校名＞広島大学付属高等学校
＜所在地＞広島市南区翠1の1の1
＜校長＞鈴木由美子広島大学大学院教授（29代目）=「校長」の名称は新制高校になった第8代任期途中から。
旧制中学時代は「主事」
＜クラス数＞各学年5クラス
＜生徒数＞602人



万葉集研究の第一人者で文化勲章を受章した中西進

万葉集研究の第一人者で文化勲章受章者として令和の元号の考案者とされる中西進（ゆい）は1942（昭和17）年から2年間在籍した。「いい教育を受けたと思う」。その後の広島大教授藤原与一からまず指摘されたのは「姿勢が悪い」。「ら行変格活用を書け」という試験問題に自信を持つて「らりりる」と書いたが「X」。「ら」の縦の線が短くて「う」に見えたからだつた。「一番基本のところを学んだような気がする」

大学などへ栄転する教師が多く、みんな誇りを持っていたという。鉄道省（現国土交通省）に勤める父が東京へ転勤した後、寄宿舎で5カ月間暮らし、休日には独り本を読んだ。そんな日々を「人生において最初の幸いなターニングポイントだった」と振り返る。44（同19）年に東京都立武蔵中学校（現武藏丘高）へ転校。東京大へ進み大阪女子大や京都市立芸術大の学長などを務めた。

自然科学では宇宙航空研究開発機構（JAXA）名誉教授で「宇宙教育の父」として名譽教授で「宇宙教育の父」とし

＜校名の変遷＞1905（明治38）年、広島高等師範学校付属中学校として開校△49（昭和24）年、広島大学広島高等師範学校付属高等学校△52（同27）年、広島大学教育学部付属東千田高等学校△55（同30）年、広島大学教育学部付属高等学校△78（同53）年、現校名に

＜校章＞制定時の資料はないが、広島高等師範学校的校章「菊」を受け継いだものの、皇室へ敬意を表すため形が似ている「旭日」と言い習わしてきたと推定されている。

島大の前身の一つの付属中学として開校して116年。戦前は東京高等師範学校（現筑波大）付属中学とともに全国で2校しかない文部省（当時）直轄の旧制中学として、戦後は国内有数の進学校として多くの人材を輩出した。卒業生は1万6千人を超えて、各分野で指導的な役割を果たす人も多い。学術・教育の分野から紹介する。

高校人国記 広島大学付属高校（広島市南区）①

各分野率いる 多彩な顔ぶれ

明治後期、広島高等師範学校（広島大の前身の一つ）の付属中学として開校して116年。戦前は東京高等師範学校（現筑波大）付属中学とともに全国で2校しかない文部省

（当時）直轄の旧制中学として、戦後は国内有数の進学校として多くの人材を輩出した。卒業生は1万6千人を超えて、各分野で指導的な役割を果たす人も多い。学術・教育の分野から紹介する。



的川泰宣

て知られる的川泰宣（78）や国立天文台長を務めた観山正見（69）、東京理科大名誉教授の化学者磊合憲三（70）、元東京工業大学長の伊賀健一（80）たち多彩な顔ぶれがいる。高校の雰囲気はすごく自由。先生は自分たちを信じてくれると、生徒は自分が自分たちを信じていた」と的川。生徒会長として会誌を創刊し受験勉強の功罪を記事にしたことも。「クラブ活動の予算を平等に人数割りに」と提案すると、全国屈指の強豪だったサッカー部から猛烈な抗議を受けたが、教師からは何も言われなかつたという。

東京大で日本の宇宙開発を先導した糸川英夫に師事。宇宙学者として日本初の人工衛星「おおすみ」など々々の衛星開発に関わった。糸川から「人間は無理によい方へこうとする」と間違つたことをするものだ。邪魔されなければ育つ」と言われ思出したのが高校時代だったという。



長谷部恭男

社会科学では東京大名誉教授で日本公法学会理事長を務める憲法学者・辻村みよ子（71）、広島市大教授で核軍縮などを研究する水本和実（63）がいる。

一番基本のところを学んだような気がする

観山も「一人一人の学生の自覚に任せられており、自分で勉強をやる気にならないと皆についていけないところもあった」という。部活はテニス。高校総体出場へあと一步まで進んだ。本は週に数冊のペースで読みだ。数学の教師から教わった「頑張れ、自信は後から付いてくる」という意味の英文を座右の銘としている。東広島市の中の住職でもある。

磊合は高校時代「学問に対する興味を大いにそられた」という。各教科とも教師の専門知識が豊富だったからだ。東京大へ

自由な雰囲気。先生は生徒を信じてくれていた

「高校人国記は広島、山口両県を中心に回って、高校ごとに話題の卒業生を紹介しています。各校の情報をメールなどでお寄せください。宛先は〒730-8677広島市中区土橋町7の1、中国新聞編集局「高校人国記」係。メールは、bokou@chugoku-np.co.jp」

次回は2月5日に掲載します。

（客員編集委員・富沢佐二）
（敬称略）